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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROPAGANDA ELECTORAL 
 
PARTIDOS DEBERÁN QUITAR SU PROPAGANDA ELECTORAL ESTE MES  
Por Ana Ledezma  
Juan Rivera Hernández, Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), externó que, de acuerdo con el artículo 103, fracción X, de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, se 
establece la obligatoriedad de los partidos políticos para retirar al ciento por ciento la publicidad y propaganda 
colocada durante el proceso electoral, 30 días hábiles después del 1ro de julio. En este caso, el plazo vencerá el 31 
de julio, posteriormente, los municipios se encargarán de limpiar aquella publicidad que no haya sido retirada, 
cobrándosele a los partidos y candidatos a quienes corresponda. “Ellos (los municipios) hacen la aplicación de este 
artículo de la ley electoral y nos tiene que informar, y de lo que hayan ellos tenido que gastar con motivo del retiro 
de la propaganda, entonces nosotros lo que hacemos es reintegrar ese gasto efectuado con cargo a la 
administración del partido político que haya omitido el retiro de la propaganda electoral”, explicó. Añadió que, de 
manera previa, el Consejo General aprobó un convenio para determinar los costos que deberán asumirse por la 
limpia de la basura electoral, cuyos costos varían dependiendo los municipios. Con base en el acuerdo, los costos 
que deberán pagar quienes incumplan con la normatividad electoral oscilan entre 12 y 15 pesos por una manta 
pequeña, hasta los 3,245 pesos por lonas atornilladas sobre espectaculares. 
 
https://rrnoticias.mx/2018/07/17/partidos-deberan-quitar-su-propaganda-electoral-este-mes/ 
 
MEDIOS DE IMPUGNACIÓN  
 
“ABSURDO”, RECURSO DE ADOLFO RÍOS CONTRA LUIS NAVA POR SUPUESTO FAVORITISMO CATÓLICO: PAN 
Por Carmen Galván 
El Partido Acción Nacional (PAN) denunció que Adolfo Ríos, excandidato a la presidencia municipal de Querétaro 
por la coalición “Juntos Haremos Historia”, presentó un recurso en contra de Luis Bernardo Nava, virtual alcalde 
electo del municipio de Querétaro, por supuestamente recibir favoritismo por la Diócesis de Querétaro. Así lo dio a 
conocer Martín Arango, representante del PAN ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
quien señaló que los argumentos de este recurso tiene como base una fotografía de Nava Guerrero con el 
obispo Faustino Armendáriz Jiménez, que se publicó en la cuenta de Twitter del panista tres días después de 
realizar su registro como candidato ante el IEEQ. 
 
https://codiceinformativo.com/2018/07/absurdo-recurso-de-adolfo-rios-contra-luis-nava-por-supuesto-
favoritismo-catolico-pan/ 
 
SEÑALAN INTROMISIÓN DE LA IGLESIA CATÓLICA EN ELECCIÓN DE LA CAPITAL 
Por Silvia Chávez 
Una de las cuatro impugnaciones que se hicieron ante el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) contra 
la elección a la presidencia municipal de la capital argumenta que hubo una supuesta intromisión de la Iglesia 
Católica, reveló el representante del Partido Acción Nacional (PAN) ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), Martín Arango García. Indicó que esta impugnación para la nulidad de la elección fue hecha 
directamente por Adolfo Ríos, en la que argumentó que hubo una injerencia de la Iglesia Católica. Esto luego de 
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señalar que Luis Bernardo Nava Guerrero se reunió con el Obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, 
antes de que empezaran las campañas electorales y también porque participó en un foro organizado por la 
Diócesis. “NOS PARECE ABSURDO EL HECHO DE QUE PRETENDAN ACHACAR ESTE TIPO DE ACTOS, NOS PARECE 
QUE NO ENCONTRARON LOS MEDIOS PROBATORIOS SUFICIENTES PARA ACREDITAR LO QUE ELLOS HAN 
VENIDO DICIENDO Y COMO UN ACTO DESESPERADO INGRESARON ESTE ACTO QUE DICEN INFLUENCIÓ A LOS 
ELECTORALES”, APUNTÓ. Asimismo, recordó que en total se interpusieron ante el TEEQ cuatro recursos de 
impugnación en contra de la elección a la alcaldía de Querétaro, de las cuales, una es del Partido Morena, dos del 
Partido Encuentro Social (PES) y una más de Adolfo Ríos. Señaló que en las tres primeras impugnaciones para la 
nulidad de las casillas argumentaron un error y cómputo en el dolo y que los funcionarios de casilla tenían un 
domicilio distinto a las secciones electorales. Arango García, precisó que el acción nacional tendrá que responder 
impugnaciones al TEEQ en las elecciones de los municipios de Querétaro, San Juan del Río, El Marqués y Amealco. 
En contraste, sostuvo que el blanquiazul presentó siete recursos para la nulidad parcial de las casillas en las 
elecciones de la capital, Ezequiel Montes y Jalpan, así como en la elección de candidatos a diputados en los distritos 
locales 1, 12 y 15. El representante del PAN ante el IEEQ, previó que el Tribunal resuelva todas las impugnaciones 
a más tardar en cuatro semanas. 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/queretaro/716119-senalan-intromision-de-la-iglesia-catolica-en-
eleccion-de-la-capital/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/impugnara-rios-eleccion-por-injerencia-de-iglesia-en-eleccion-pan/ 
 
http://www.inqro.com.mx/2018/07/17/impugna-equipo-de-rios-supuesta-injerencia-de-la-diocesis-en-eleccion/ 
 
DENUNCIAS  
 
SUBSANA LETY MERCADO MULTA DEL IEEQ POR 80 MIL PESOS 
Por Paulina Rosales 
La priista Leticia Mercado Herrera, quien fuera candidata a diputada local por el distrito XIII, afirmó que ya 
cumplió con el pago de la multa impuesta por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), esto tras 
violar el principio de prudencia discursiva previo al arranque  de las campañas y al dar una entrevista para la 
revista “En confianza con Amelia”. La diputada fue multada con 80 mil pesos aproximadamente, al igual que el PRI 
con 60 mil pesos, y el PVEM con 19 mil 500 pesos. Cabe recordar que tras una impugnación presentada ante el 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) se resolvió que se exentara al PVEM de dicha amonestación 
económica, debido a que aún no se había conformado la coalición con el PRI cuando Mercado Herrera cometió la 
falta a la ley electoral. Enfatizó que “si se comete algún error” se deben asumir las consecuencias, y al respecto 
comentó que no se impugnará la decisión del TEEQ. No obstante, desconoció si el PRI ya efectuó el pago de la 
multa impuesta por las autoridades electorales. “Ya se realizó el pago, ya tenemos el pago. Yo soy muy respetuosa 
de la ley y si se comete algún error, definitivamente tenemos que asumir las consecuencias. El pago se realizó en 
tiempo y forma, como debe de ser (…) soy muy respetuosa de la ley y si hubo alguna sanción, definitivamente 
había que cumplir”, declaró. Por otra parte, Mercado Herrera comentó que tras estas elecciones se presentaron 
impugnaciones ante el IEEQ por inconsistencias, sin embargo, indicó que éstas ya fueron resueltas y se abrieron 96 
casillas de 197 por irregularidades. En este sentido, reconoció el triunfo de su contrincante, Beatriz Marmolejo 
Rojas, del Partido Acción Nacional (PAN), quien obtuvo la constancia de mayoría hace unos días.  “Definitivamente 
yo soy muy respetuosa de lo que dictamine y la ciudadanía decidió que así debería de ser. Entonces, yo no tengo 
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nada qué decir, al contrario, en cualquier trinchera estaré yo trabajando, precisamente, y estaré muy al pendiente 
que se cumpla lo que se prometió”, afirmó. 
 
http://adninformativo.mx/subsana-lety-mercado-multa-del-ieeq-80-mil-pesos/ 
 
VIOLENCIA POLÍTICA POR RAZÓN DE GÉNERO 
 
VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO: DESDE DESCALIFICACIONES HASTA ASESINATOS  
Por Paulina Rosales  
En el 2010, a Beatriz Marmolejo Rojas la invitaron a ser delegada de Santa Rosa Jáuregui, una zona rural 
perteneciente a la ciudad de Querétaro, ubicada a poco más de 20 kilómetros de distancia del centro de la capital. 
En ese tiempo, hace ocho años, ninguna mujer había ocupado aún dicho cargo en esa delegación, por lo que ella 
sería la primera en tener tal nombramiento. “Escuché algunos comentarios. No pasó de ahí afortunadamente. El 
trabajo nos fue vinculando con la comunidad… pero sí se llegaron a escuchar comentarios de: ¡Qué va a saber una 
mujer de los temas de obra pública, o los pendientes que tenemos aquí!”, menciona Marmolejo Rojas, diputada 
electa al distrito XIII local por Acción Nacional (PAN). Durante este proceso electoral, Erika Rosales se postuló 
como candidata a una diputación federal del distrito III, por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). La 
violencia de género, en su caso, la experimentó a través del anonimato de las redes sociales. “En mi página he 
sufrido mucho acoso. No por el hecho de que mis propuestas sean malas, o porque académicamente no esté 
preparada, o porque diga cosas que no se pueden hacer” ¿Qué tipo de expresiones has visto en redes? “Cuesta 
mucho trabajo decirlas, porque a ti mismo, te da hasta vergüenza leer los comentarios, pero… bueno: es que esa 
mujer necesita, ya sabes, cuestiones sexuales o algo así”. Un tercer testimonio es el de Eunice Arias. También se 
postuló a una candidatura para una diputación federal por el distrito IV. Durante este proceso electoral salió del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) y se integró a Morena, tras denunciar violencia política de género. “Me 
parece que hubo, no solamente hacia mí, sino a muchas mujeres violencia política, violencia también física en mi 
caso”. Entre el 8 de septiembre del 2017 y hasta el 30 de junio de 2018, el Indicador de Violencia Política de 
Etellekt, registró de forma preliminar 627 agresiones en contra de políticos y candidatos en todo el país. Estas 
agresiones dejaron un saldo de 145 asesinatos, 206 amenazas e intimidaciones, 85 agresiones físicas, 57 con arma 
de fuego, 52 atentados contra familiares -con 50 víctimas mortales-, 36 asaltos con violencia, 25 heridos por arma 
de fuego y 21 víctimas de secuestros e intentos de secuestro. Los datos duros revelan un proceso electoral 
cimbrado por la violencia, sin embargo, estas agresiones también estuvieron marcadas con otra constante: la 
violencia política de género. ¿Qué es violencia política de género? Yolanda Elías Calles Cantú, consejera del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) -organismo en el que también preside la Comisión de 
Igualdad Sustantiva- menciona que la violencia política en razón de género se experimenta desde descalificaciones, 
intentos de entorpecer la participación de las mujeres en la política, e incluso, dice, puede llegar hasta agresiones 
físicas que pueden desencadenar en el asesinato. “En el ámbito de los partidos políticos cuando no se les pasa toda 
la información, no se les convoca a una asamblea o a reuniones donde se toman decisiones y así van escalando en 
gravedad (…) y desde luego llegamos al extremo de la violencia física que también se da contra mujeres. Empieza 
con amenazas, insultos, con intimidación y puede desencadenar (…) en violencia física, incluso asesinatos”, refiere. 
Aunque Calles Cantú detalla que en Querétaro no se han registrado casos de tal gravedad, existen dos denuncias 
interpuestas en el IEEQ. Ambos casos, precisa, están en la Fiscalía General del Estado y corresponden a agresiones 
ejercidas a través de las redes sociales. “Tenemos en Querétaro algunos casos detectados; van desde violencia en 
redes sociales. Hay quienes ha denunciado que la califican o descalifican hablándola, calificándola de prostituta o si 
tiene relaciones con fulano o mengano para tener una candidatura… son muy desafortunados (los comentarios) y 
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que contribuyen a reforzar estos prejuicios estos roles hacia las mujeres”, apunta. “No está bien que las mujeres 
tengamos que recibir afrentas por ser mujeres”. “Como mujer he vivido muchísima violencia desde que soy una 
niña”, relata Rosales, quien subraya que la violencia contra las mujeres es un problema real. “Fueron muchos años 
de opresión y es real… a las mujeres siempre se les dice mamá luchona y se les denosta, pero ¿dónde está el papá 
desaparecido?, cuestiona. Al preguntar si ha presentado alguna denuncia por las agresiones recibidas a través de 
redes sociales, asegura que: “si en algún momento, yo siento que mi integridad está en peligro o que si me están 
afectando de una manera moral, que sea un daño moral, por supuesto que lo haré”. En el caso de Arias, afirma que 
ha interpuesto al menos dos denuncias por violencia política de género, una hacia el PAN por apologías que 
realizan en contra de las mujeres. “(como) no traes pantalones o temas que no tienen absolutamente nada que ver 
con mi función pública. Creo que las mujeres jóvenes estamos todavía más expuestas de sufrir violencia política de 
género”. La segunda denuncia, y que está en instancias penales, se ejerció en el partido donde hasta hace poco, 
militaba y que abandonó por estas mismas razones. ¿Qué tipo de violencia se ejercía? “No puedo hablar mucho de 
lo demás porque hay una denuncia de por medio, entonces yo no puedo entorpecer el tema de justicia, pero 
interpuse incluso una solicitud para que se expulsara a la persona que ejerció violencia. Me refiero a que se 
expulsara del partido y el partido decidió hacer caso omiso. Ya había habido (sic) muchas exclusiones hacia las 
mujeres que hacíamos política. Los hombres siempre se reunían aparte. Ellos distribuían las candidaturas, ellos 
siempre, estaban arreglando temas fuera de dónde las mujeres podíamos participar”, relata. Arias sostiene como 
necesario denunciar y visibilizar lo que padece cada una de las candidatas. “No está bien (…) que las mujeres 
tengamos que recibir afrentas por ser mujeres (…) tampoco está bien que nosotras tengamos un mayor escrutinio 
en cuanto a nuestra vida privada”, recalca. “Importante detectar agresiones hacia mujeres” Para Calles Cantú es 
importante para las mujeres que participan en política detectar estas conductas y las agresiones que se ejercen en 
contra de ellas “que las mujeres las identifiquen, que sepan que están siendo violentadas, que la sociedad las 
identifiquemos y que las autoridades tengamos muy claro cuál es el camino que hay que seguir para atajar esta 
conducta”. ¿Cómo atender estos casos? Yolanda Elías explica que existen tres vías para las denuncias por violencia 
política de género. Cuando estas agresiones se ejercen a través de redes sociales o en la propaganda electoral, el 
Instituto Nacional Electoral (INE) es el organismo encargado de atender estos casos. “Cuando se refiere a 
agresiones físicas, como el caso de arma de fuego, que se enviste algún vehículo, las amenazas recibidas cuando 
siente en peligro su integridad física, la Fiscalía es la instancia que conoce (…) y la tercera vía de denuncia, depende 
del agravio, es un juicio para protección de los derechos políticos… es decir, los tribunales”, afirma. De acuerdo con 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), de las 46.5 millones de mujeres de 15 años y más que hay 
en el país, 30.7 millones ha enfrentado violencia de cualquier tipo y de cualquier agresor, alguna vez en su vida. 
Querétaro, según la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (Endireh, 2016), fue 
catalogado como una de las 10 entidades por encima de la media nacional en violencia contra la mujer. “Querétaro 
está dando pasos muy buenos y se lo aplaudo (…) sin embargo, la violencia sigue existiendo porque el nivel de 
conciencia social y de conciencia política todavía no da para que nos dé el mismo respeto (…) En un país con 30 
millones de mujeres sufrimos violencia. No puedes decir que no existe”, concluye por su parte Rosales. 
 
https://adninformativo.mx/adntv-%E2%80%8Bviolencia-politica-genero-desde-descalificaciones-asesinatos/ 
 
INVESTIGA IEEQ DOS DENUNCIAS POR VIOLENCIA POLÍTICA HACIA CANDIDATAS 
Por Paulina Rosales 
Durante este proceso electoral, al menos dos denuncias se presentaron ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) por casos de violencia política en razón de género, informó Yolanda Elías Calles Cantú, 
consejera electoral. En entrevista para ADN Informativo, la también presidenta de la Comisión de Igualdad 
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Sustantiva del IEEQ refirió que durante este proceso electoral se han presentado casos de agresiones hacia 
candidatas, principalmente, dijo, a través de redes sociales. Detalló que una candidata, a lo largo de las campañas 
electorales, se acercó con las autoridades electorales locales para denunciar amenazas a través de mensajes de 
texto. “Tenemos dos denunciados en Querétaro y algunos más de comentarios de candidatas, pero que no han 
llegado hasta la denuncia (…) Tenemos una candidata que estuvo recibiendo a todo lo largo de su campaña 
mensajes en su teléfono y en redes sociales con amenazas serias, amenazas de muerte, incluso amenazan a su 
familia. La acusan de una serie de delitos, sin pruebas; es decir, es la libertad que da el anonimato de una red social 
o de un mensaje por teléfono”, afirmó. De acuerdo con Calles Cantú, en el caso de esta candidata se presentó 
también una denuncia ante la Fiscalía General del Estado, donde la víctima solicitó protección. “Hay quien ha 
denunciado que la califican o descalifican hablándola, calificándola de prostituta o si tiene relaciones con fulano o 
mengano para tener una candidatura, o que no sabe dónde están sus hijos, pero ahí está en campañas. Ha habido 
comentarios como estos en redes sociales, que son muy desafortunados, que contribuyen a reforzar estos 
prejuicios, estos roles hacia las mujeres”, mencionó. Agregó que durante este proceso electoral también se dio un 
incidente de impactos con arma de fuego en contra de un vehículo de una candidata. Cabe recordar que durante las 
campañas electorales, Eva Maldona, excandidata del PRI al municipio de Landa de Matamoros, denunció de forma 
pública el impacto de 18 balas que recibió su camioneta. “Ha habido incluso incidentes de arma de fuego para el 
vehículo de alguna candidata. Otra que denuncia, que denunció a la Fiscala también, que envistieron a su vehículo 
y se volcó. No iba ella, iba su equipo de campaña. No ha habido en estos incidentes heridos que lamentar, pero son 
casos que hay que atender desde luego”, señaló. Calles Cantú explicó que existen tres instancias para atender los 
casos de violencia política de género. Uno de ellos, dijo, es el Instituto Nacional Electoral (INE), quien tiene un 
convenio con Facebook y Google, y a través de éste se puede determinar si se bajan publicaciones o páginas que 
vulneren con agresiones a las víctimas. “Todas son muy recientes y ninguna ha concluido (…) tenemos tres vías por 
las que se pueden atender los casos de violencia política. Por temas de propaganda y redes sociales el INE, por 
temas de agravios, delitos ya sea amenazas o agresiones, la Fiscalía, ya sea la Fepade o la del estado o los 
tribunales, cuando es un agravio en materia política y no puede ejercer sus derechos políticos”, subrayó. Calles 
Cantú recalcó que es importante detectar las conductas que agreden a las mujeres, “que la sociedad las 
identifiquemos y que las autoridades tengamos muy claro cuál es el camino que hay que seguir para atajar esta 
conducta”, concluyó. 
 
https://adninformativo.mx/investiga-ieeq-dos-denuncias-violencia-politica-hacia-candidatas/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
MI AGENDA ES DE TRABAJO: NAVA  
Por Iris Mayumi Ochoa Herrera  
Ya no nos vamos a preocupar por el tema jurídico, estamos tranquilos y ahora nos vamos a enfocar en la agenda de 
trabajo, afirmó el presidente municipal electo de Querétaro, Luis Nava Guerrero, quien dijo que este semana 
definirá su equipo de entrega-recepción que se encargará de evaluar el estado que guarda la administración actual 
y que adelantó contará entre sus filas a Miguel Parrodi. En entrevista para ABC Radio 107.9, Nava Guerrero 
reconoció que tras el cómputo distrital y el conteo voto por voto, tiene la certeza de que obtuvo el triunfo en la 
capital, por tanto, las acusaciones vertidas por el candidato de la coalición “Juntos haremos historia”, Adolfo Ríos, 
no tienen fundamento. “Traemos una agenda donde se retrasó una semana por el cómputo y el voto por voto, ya 
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habiéndose emitido y otorgado la constancia de mayoría ya con esa constancia tenemos emitido el resolutivo y 
resultado de la elección, ya no nos vamos a preocupar tanto por el tema jurídico, que lo lleven los abogados, no 
creemos que haya, estamos tranquilos en lo que hemos hecho”, afirmó el presidente municipal electo. Sobre el 
supuesto rebase en el tope de campaña, Luis Nava aseguró que su equipo de trabajo tuvo mucho cuidado en dejar 
“un colchoncito” para evitar esta situación, además de que su propio partido hizo lo propio, por tanto solo gastaron 
entre el 50 y 60% del presupuesto destinado. (DQ) 
 
DIRIGENCIA DEL PAN DEBE SER ENCABEZADA POR QUIEN GANE ELECCIONES  
Por Laura Banda 
Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación, indicó que la dirigencia nacional del PAN debe ser encabezada 
por una persona que haya ganado elecciones o que haya participado en triunfos del partido. Recordó que una vez 
que Damián Zepeda asuma su cargo como senador dejará la dirigencia, y de acuerdo a los estatutos del partido, en 
este semestre se iniciarán los procedimientos para la elección del nuevo representante, quien debe destacar por 
ganar elecciones. (DQ) 
 
ADOLFO RÍOS ARREMETE CONTRA IGLESIA CATÓLICA EN QUERÉTARO: MARTÍN ARANGO  
Dentro de los recursos se apelación presentados por parte de Adolfo Ríos García, candidato de la coalición “Juntos 
Haremos Historia” conformada por los partidos Encuentro Social, Partido del Trabajo y Movimiento de 
Regeneración Nacional en busca de que los resultados ya dados sean modificados y le favorezcan, resalta el 
argumento de una supuesta injerencia de la Diócesis de Querétaro en la elección, dicha acción se considera como 
un acto de desesperación del Portero de Cristo, señaló Martín Arango, representante del PAN ante el Instituto 
Electoral de Querétaro. (N) 
 
PRI 
 
JUAN JOSÉ RUIZ DEBE CONSIDERAR DEJAR LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PRI: JESÚS RODRÍGUEZ  
Juan José Ruiz Rodríguez, dirigente estatal del PRI, debe considerar dejar el cargo mediante un ejercicio de 
reflexión similar al que realizó René Juárez Cisneros, ahora ex-dirigente nacional de esa institución política, tras el 
fracaso del pasado proceso electoral. Así lo declaró Jesús Rodríguez, exdirigente estatal del PRI, quien añadió que 
sería un camino de congruencia y responsabilidad. (CI, N) 
 
REESTRUCTURACIÓN Y UNIDAD DEL PRI, RETOS PARA RUIZ MASSIEU  
El priista Mauricio Ortiz Proal refirió que la nueva dirigente del tricolor deberá trabajar por la reestructuración del 
PRI luego de los desastrosos resultados del 1ro de julio, así como favorecer la unidad de cara a la elección 
democrática de la nueva dirigencia en 2019. (RR) 
 
PRI-PAN 
 
FUEGO AMIGO / REFUNDANDO EL PRI-AN 
Después del tsunami. Destacados militantes de dos partidos en crisis: Chucho Rodríguez del PRI y Alfredo Botello 
del PAN -según Rafael Martínez Escamilla- compartieron el PAN y la sal este martes en el restaurante 1810, a un 
costado de la Casa de Gobierno. Salía humito. (PA) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NO ME VOY: JUAN JOSÉ RUIZ 
Juan José Ruiz Rodríguez seguirá como líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el estado hasta el 
2021, así lo aseguró al señalar que no huirá después de los malos resultados que arrojaron los recientes comicios. 
(DQ, principal) 
 
EUQ: SE DISPARAN COSTOS DE LOS SEGUROS MÉDICOS 
Para 2025 el costo promedio por hospitalización en una institución privada llegará a los 100 mil pesos, estimó la 
consultoría de seguros y administración de riesgos Mercer-Marsh. (EUQ, principal) 
 
AM: CON RUTAS NOCTURNAS, USUARIOS AHORRAN $500 
En dos semanas más se podrá hacer una evaluación del sistema de transporte público nocturno, aseguró el titular 
del IQT, Alejandro López Franco; destacó que en tras los primeros 10 días se tienen poco más de mil usuarios y la 
ruta hacia avenida de la Luz es la más utilizada. (AM, principal) 
 
N: MAYOR INVERSIÓN 
Como parte de la gira de trabajo que realiza el gobernador Francisco Domínguez en Europa, atendió diversas 
reuniones con autoridades y empresarios relacionado a proyectos de inversión y expansión en el sector 
aeronáutico de la entidad. (N, principal) 
 
CQ: ATROPELLAN A SIETE PEREGRINOS 
A su arribo al Estado de México, un grupo rezagado de la columna de hombres fue impactado por un automovilista, 
a pie de carretera. (CQ, principal) 
 
CQRO: NO AL ABORTO Y A LA EUTANASIA: OBISPO 
La postura de la Diócesis de Querétaro es a favor de la vida, por lo que -desde esta- hay un no al aborto y a la 
eutanasia; sostuvo el obispo de la Diócesis de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, al consultarlo sobre las 
declaraciones de Olga Sánchez Cordero, propuesta para ocupar la Secretaría de Gobernación durante el sexenio del 
virtual presidente electo, Andrés Manuel López, en torno a la muerte digna. (CQRO, principal) 
 
PA: DETIENE INAH OBRA EN JARDÍN GUERRERO 
MAV decidió intervenir el Jardín Guerrero para colocar una maqueta a escala de la ciudad, pero sin la autorización 
del INAH ni consulta a los vecinos. La obra, iniciada el fin de semana, en abierto desafío a las autoridades federales, 
ya fue suspendida, no será autorizada y deberá instalarse en otro lado. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO REFRENDA SU LIDERAZGO EN EL SECTOR MANUFACTURERO  
Como parte de la gira de trabajo que realiza en el continente europeo, el gobernador Francisco Domínguez atendió 
diversas reuniones con autoridades y empresarios relacionados a proyectos de inversión y expansión en el sector 
aeronáutico de la entidad. Durante la agenda laboral, los miembros de la actual administración sostuvieron un 
encuentro con el director del Aeropuerto de Huntsville, Alabama, Richard Tucker; el director de Desarrollo de 
Negocios del Aeropuerto de Huntsville, Alabama, Barbie Peek, y el vicepresidente de Relaciones con Gobierno y 
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Defensa de Panalpina, Neil Dursley, con quienes se habló de generar una sinergia comercial, cultural y educativa, 
en conjunto con la Universidad de Alabama en Estados Unidos. (CI, ADN, CQRO, AM) 
 
QUERÉTARO PUJA POR INVERSIONES EUROPEAS POR 25 MILLONES DE EUROS  
El gobierno de Querétaro puja en Europa por inversiones que están en concurso con diversas entidades de la 
República Mexicana que de concretarse, se generarían 300 nuevos empleos y una inversión. En el marco de la gira 
del gobernador Francisco Domínguez por el continente europeo, Marco del Prete se reunió con representantes de 
las empresas UMI Manufactura, Lauak, así como con miembros de la Asociación Francesa de la Industria 
Aeroespacial. (DQ, EUQ) 
 
PARA ATENDER A PERSONAS CON DISCAPACIDAD, CREAR SINERGIA ENTRE DEPENDENCIAS: KARINA 
CASTRO  
En la primera sesión de este año del Consejo Estatal para las Personas con Discapacidad, se presentó la 
organización y funcionamiento del consejo, y se integraron e instalaron las comisiones respectivas en materia de 
salud, bienestar, seguridad social, educación, rehabilitación laboral, accesibilidad, recreación, cultura y deporte, 
entre otras. En el evento, encabezado por Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, se pronunció a favor 
de la inclusión social y por apostar al bienestar de las personas con alguna discapacidad. (AM, N, EUQ, DQ) 
 
TRANSMITIRÁN POR RTQ HISTORIAS DE PERSONAS DISCAPACITADAS  
La directora de Radio y Televisión Querétaro (RTQ), Claudia Ivonne Hernández, anunció el programa “Un día en 
mis zapatos”, que abordará la historia de 13 personas que día a día rompen esquemas y logran una función social 
fundamental desde su discapacidad. En rueda de prensa, la funcionaria estatal señaló que la serie será transmitida 
los días miércoles a las 18:30 horas, a partir del 18 de julio, con una repetición en fin de semana. (CQRO, EUQ) 
 
ESQUELA  
Francisco Domínguez Servién, Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro, y su esposa, Karina Castro de 
Domínguez, Presidenta de Patronato del Sistema Estatal DIF, se unen a la pena que embarga a la Familia Alcocer 
Fernández por el sensible fallecimiento del Dr. Francisco Alcocer Herrera. Descanse en paz. Querétaro, Qro., 18 de 
julio de 2018.  (DQ, N, AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
UN ÉXITO LAS RUTAS NOCTURNAS  
Por Patricia López  
Las tres rutas nocturnas de transporte público que puso en marcha el gobierno del estado tienen un gran éxito por 
lo que se prevé su ampliación en próximas fechas pero dependerá del estudio técnico del IQT, subrayó la Comisión 
de Movilidad Sustentable de la legislatura local. El presidente de la Comisión, diputado Antonio Zapata Guerrero, 
subrayó que el trabajo de ampliación de horarios atiende a los estudios que llevó a cabo el IQT para garantizar que 
brindar este servicio en las noches no causaría un incremento en la tarifa de transporte público. (DQ) 
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LLAMAN A ACELERAR APROBACIÓN DE LEY DE AGUAS EN CONGRESO  
Por Marco Estrada  
Es necesario platicar con todas las fuerzas políticas del Congreso local para que se aclaren las dudas que hay en 
torno a la Ley de Aguas que aprobó la Comisión de Desarrollo Sustentable, toda vez que se requiere aprobarla 
antes de que termine la administración, aseguró la diputada Yolanda Rodríguez Otero. (AM) 
 
COMITÉ DIRECTIVO DEL PAN MARCARÁ AGENDA DE DIPUTADOS EN LIX LEGISLATURA: CABRERA 
VALENCIA  
Por Paulina Rosales  
El Comité Directivo Estatal del PAN deberá ser el encargado de reunir a los diputados locales electos para conocer 
cuál será la agenda en la que trabajará dicha fuerza política en la próxima LIX Legislatura, afirmó Roberto Cabrera 
Valencia, legislador del blanquiazul y quien obtuvo la posibilidad reelección en los pasados comicios electorales. 
(ADN) 
 
USO SOCIAL DE RECURSOS PÚBLICOS ES PRIORIDAD DE DIPUTADO  
Por Marco Estrada  
El diputado panista Juan Luis Iñiguez anunció que se encuentra a la espera de que el Poder Ejecutivo realice 
observaciones a su proyecto de iniciativa, con la que se busca disminuir los gastos de todos los servidores públicos 
en Querétaro, pues dijo, se requieren hacer adecuaciones económicas para evitar problemas futuros con el costo 
de la burocracia. (AM) 
 
LEY DE DESARROLLO AGROPECUARIO SE ATENDERÁ EN PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN  
Por Marco Estrada  
Atender las reuniones y mesas de trabajo que no se hicieron en esta administración, para generar una reforma a la 
Ley de Desarrollo Agropecuario, es el principal objetivo del diputado José González (PAN), luego de conseguir la 
reelección. (AM) 
 
LEYES MODERNAS, LEGADO DEL CONGRESO  
Por Patricia López  
La LVIII legislatura local deja un entramado legal transparente en materia financiera que le da fortaleza a las 
finanzas públicas y reduce los riesgos de corrupción o malos manejos, aseguró el diputado local Eric Salas 
González, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la legislatura local. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
GRANIZO CAUSÓ CIERRE DE CIRCUITO UNIVERSIDADES Y CAÍDA DE DOS ÁRBOLES  
Como consecuencia de la intensa lluvia con caída de granizo que se registró -durante la tarde de ayer en las 
comunidades de La Griega y San Isidro, pertenecientes al municipio de El Marqués; se presentó una acumulación 
de hielo a lo largo de 500 metros del Circuito Universidades, que forma parte del Anillo Vial Junípero Serra. 
Personal de Protección Civil Estatal y Municipal, elementos de la PoEs de Querétaro y bomberos de El Marqués 
tuvieron que cerrar la circulación en dicha vialidad. (CQRO, DQ, EUQ) 
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GRANIZADA CIERRA DOS CARRILES EN EL JUNÍPERO  
En el Circuito Universidades, a la altura del parque industrial Terra Park, se presentó una granizada de 80 cm de 
grosor, lo cual afectó los dos carriles. Los cuerpos de emergencia del municipio de El Marqués, así como de la CEI 
tuvieron que hacer uso de maquinaria pesada para que fuera retirado el hielo de las zonas en las que aún hace falta 
limpiar. (N) 
 
GRANIZADA BLOQUEA AVENIDA EN EL MARQUÉS  
Conductores que se desplazaban sobre la avenida Paseo Centenario del Ejército Mexicano con dirección a la 
carretera estatal 2018, en el municipio de El Marqués, se vieron sorprendidos por una fuerte lluvia acompañada de 
granizo. Las condiciones meteorológicas, generaron hasta 20 50 centímetros de hielo en la vialidad. Lo anterior, 
ocasionó que los vehículos quedarán varados. (PA, N) 
 
REFORZARÁN ALCOHOLÍMETRO DURANTE LAS VACACIONES  
Por Rosalía Nieves  
Con el objetivo de proteger la integridad física de la población durante el periodo vacacional de verano, el 
subsecretario de la Policía Estatal (Poes), Ángel Rangel Nieves, informó que el operativo Alcoholímetro será 
reforzado en distintas vialidades de San Juan del Río. (DQ) 
 
SE SUBIRÁN SUELDOS A POLICÍAS: GUERRERO  
Por Víctor Polenciano  
El municipio de Corregidora está a la espera de que se publiquen las reformas a la Ley de Disciplina Fiscal para que 
se pueda hacer la homologación de los salarios a los policías de aquella demarcación, informó el alcalde Josué 
Guerrero Trápala. (EUQ) 
 
ESO DE VIVIR POR AMOR AL ARTE, NO ES CIERTO: CORS  
Por Rocío G. Benítez  
Laura Cors llegó hace nueve meses al área cultural del municipio de Querétaro, luego de dos abruptos cambios de 
dirección, y una serie de controversias como la propuesta de ventas de casas de cultura, la creación de millonarios 
centros culturales comunitarios y más recientemente, la falta de pago puntual para algunos de sus trabajadores. 
(EUQ) 
 
EL HAY FESTIVAL DE QUERÉTARO AMPLIARÁ SU TEMÁTICA CON UN PROGRAMA ECLÉCTICO  
La próxima edición del Hay Festival, que se celebrará en la ciudad de Querétaro, ampliará su tradicional temática 
literaria con un «programa ecléctico» que incluirá ciencia, periodismo e ilustración, y en el que participarán 
ganadores de premios Nobel. (ESSJR, DQ) 
 
RECLAMAN $3 MILLONES POR DAÑOS EN VIALIDADES 
Por Gonzalo Flores  
Durante 2017 y lo que va de 2018, ciudadanos capitalinos reclamaron un monto total de 3 millones 387 mil pesos, 
principalmente por daños en sus vehículos a causa de los baches en las diversas vialidades, de los cuales fueron 
pagados 571 mil pesos. El titular del Tribunal de Responsabilidades Administrativas, José Bravo Morales, detalló 
que fueron más de 571 mil pesos los que la Administración pagó en año y medio a automovilistas por concepto de 
daño patrimonial, donde predominan los daños por baches, aunque también se tiene registro de un caso por la 
caída de un árbol debido a las lluvias. (AM) 
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MÁS DE 13 KM DE CAMINOS DE SACA TRAZADOS ESTE AÑO  
En lo que va del año fueron rehabilitados 13.5 kilómetros de caminos de saca en comunidades agrícolas del 
municipio de Querétaro, por lo que la Administración capitalina está muy cerca de la meta de 14 kilómetros 
trazada para este año. En total, en casi tres años de Administración, fueron rehabilitados alrededor de 60 
kilómetros de estos caminos que sirven para el traslado y comercialización de los productos del campo y facilita la 
comunicación entre comunidades rurales. (AM, DQ) 
 
REPONDRÁN ÁRBOLES TALADOS EN BERNARDO QUINTANA  
Por Verónica Ruiz  
Se repondrán al triple los árboles que serán talados en el boulevard Bernardo Quintana, una vez que concluya la 
obra que realiza Gobierno del estado para la construcción de dos puentes, informó el secretario de Servicios 
Públicos Municipales, Alejandro González Valle. (DQ) 
 
CONTINÚAN OPERATIVOS PARA DESALENTAR TRABAJO INFANTIL  
Por Verónica Ruiz  
El Sistema Municipal DIF de Querétaro continúa realizando operativos para desalentar el trabajo infantil en los 
cruceros de la ciudad, señaló la directora Josefina Esteva Navarro, quien informó que hoy atienden a 465 niños, 
niñas y adolescentes en situación de calle. (DQ) 
 
EN DOS SEMANAS INICIA ÚLTIMA ENTREGA DE BECAS EN CORREGIDORA  
Al término de su administración, el municipio de Corregidora habrá entregado un total de 75 mil becas para 
jóvenes estudiantes, informó el alcalde Josué Guerrero Trápala, quien dijo que a más tardar en dos semanas 
iniciarán con la última etapa de entregas. Con esto se superará la promesa que hizo el entonces edil Mauricio Kuri 
de duplicar el número de becas de la administración (2012-2015) que rondó las 30 mil becas. (EUQ, DQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DAN ESTAFETA A ESTADO DE MÉXICO  
El secretario de Salud, Alfredo Gobera Farro, acompañado del obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, 
hizo entrega simbólica de la columna de hombres que participan en la Peregrinación a Pie de Querétaro al Tepeyac 
2018, a la directora de Regulación Sanitaria del Estado de México, Fátima Yamel Salgado Naime. En su mensaje, el 
secretario de Salud agradeció al personal de salud de las cuatro jurisdicciones sanitarias y de los diferentes 
programas estatales de salud, así como al personal de Protección Civil, PoEs, entre otras dependencias, por el 
apoyo y acompañamiento de peregrinos en su paso por el estado de Querétaro. (PA) 
 
ARROLLAN A PEREGRINOS; NO HAY LESIONADOS DE GRAVEDAD  
La CEPC Querétaro informa que luego de haber transcurrido aproximadamente 60 minutos desde que se hizo 
entrega de los peregrinos a las autoridades del Estado de México, un grupo de personas rezagadas, que decidieron 
no atender las indicaciones, fueron impactados por un vehículo particular, generando lesiones y contusiones en 
siete de ellos. (CQRO, PA, AM, EUQ, DQ, N) 
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ACCIDENTE “MANCHA” SALDO BLANCO DE LA PEREGRINACIÓN  
Por Enrique Zamudio  
Un lamentable accidente automovilístico ocurrido delante de la caseta de Palmillas, en el que un peregrino de 
Roxani resultó herido, mancho el registro de saldo blanco que se había mantenido en el recorrido de los romeros, 
Afirmó Javier Rojo, presidente de la Asociación de Peregrinos. (N) 
 
REALIZA CAMBIAVIT PRIMER TRASLADO DE AGUASCALIENTES A QUERÉTARO  
Querétaro se convirtió en el estado punta de lanza a nivel nacional de la nueva plataforma Cambiavit, programa 
dependiente del Infonavit, al otorgar el primer traslado de crédito de un derechohabiente de Aguascalientes a El 
Marqués Querétaro, gracias al trabajo conjunto con la AMPI.  (INQRO, AM, EFB, PA, EUQ) 
 
DESCONOCE DELEGADO CÓMO FUNCIONARÁ IMSS EN LA PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN  
Además de lo que se ha anunciado en los medios de comunicación y en las redes sociales, el delegado federal del 
IMSS, Manuel Ruiz López, explicó que aún desconoce cómo funcionará el Instituto Mexicano del Seguro Social en la 
próxima administración de López Obrador. Esto, luego de que el virtual presidente electo, Andrés Manuel López 
Obrador, anunciara su intención de eliminar las delegaciones y, en su lugar, instaurar coordinadores estatales para 
realizar las gestiones. (CQRO, EUQ) 
 
ATENCIÓN A VÍCTIMAS TRABAJA EN 12 CASOS  
Son 12 los casos que la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) ha atendido desde su instalación en el 
estado el pasado 21 de mayo, las principales asesorías son en materia de violencia familiar y orientación para 
inscribirse en el Registro Nacional de Víctimas (Renav) informó el delegado Alberto Buendía Madrigal. (EUQ) 
 
PREPARA SEDATU ENTREGA DE RECÁMARAS ADICIONALES  
Por Irán Hernández  
El delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Adán Gardiazábal García, informó 
que en las próximas semanas se entregarán 5 mil 500 recámaras adicionales en los 18 municipios del estado, 
donde se invertirán 100 millones de pesos. (CQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
En el marco de su gira de trabajo por Europa, el gobernador del estado de Querétaro, FDS sostuvo reuniones con 
autoridades y empresarios vinculados a proyectos de inversión y expansión en el sector aeronáutico de la entidad; 
entre estas, con el director del Aeropuerto de Huntsville, Alabama, Richard Tucker; el director de Desarrollo de 
Negocios del Aeropuerto de Huntsville, Alabama, Barbie Peek y el vicepresidente de Relaciones con Gobierno y 
Defensa de Panalpina, Neil Dursley. En tanto, Marco Antonio Del Prete Tercero, SEDESU, estuvo con representantes 
de las empresas UMI Manufactura, Lauak, así como de la Asociación Francesa de la Industria Aeroespacial. A través 
de un comunicado, el gobierno estatal informó que “UMI Manufactura, es una empresa de origen español 
especializada en tratamientos de superficie; durante la reunión, el CEO de la compañía, Antoni Cresis, presentó su 
caso de inversión y su proyecto de negocio para instalarse en el estado; mientras que a los representantes de 
Lauak, compañía proveedora de Safran, se les presentó las ventajas competitivas del estado”. Ambas inversiones, 
detalló el documento, “se están concursando con diversos estados de nuestro país, de concretarse se estarían 
generado 300 nuevos empleos y una inversión superior a 25 millones de euros”. La presidenta del Patronato del 
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Sistema Estatal DIF, Karina Castro de Domínguez encabezó -en el Salón Gobernadores de Palacio de Gobierno- la 
Primera Sesión Ordinaria 2018 del Consejo Estatal para las Personas con Discapacidad; ahí, pidió a los integrantes 
de este consejo crear sinergia entre todas las dependencias e instituciones para no dejar solos a este sector de la 
población que más necesidades presentan. Que en septiembre, el Observatorio Ciudadano de Querétaro dará a 
conocer los resultados de la quinta y última evaluación de la Agenda Ciudadana a los municipios Querétaro, 
Corregidora y El Marqués. El director del Observatorio, Fabián Camacho Arredondo, dijo que el área de 
oportunidad que siempre se tuvo fue en materia de seguridad, en las tres demarcaciones. El exdirigente estatal del 
PRI, Jesús Rodríguez Hernández, dijo que debe ser la militancia, y no las dirigencias, quienes encabecen el proceso 
de reflexión sobre lo sucedido en las urnas este 1 de julio. “Cada quien tuvimos diferentes vivencias y al final de 
estos acuerdos, se debe llegar a una gran asamblea nacional para analizar, entonces sí, cuál es la situación que 
guarda en el PRI; si es viable y pertinente que siga como está en sus documentos básicos o por el contrario debe 
llevarse un cambio de diseño orgánico y funcional, para que sean los órganos colegiados los que tomen decisiones”, 
indicó.  Luego de reconocer que desconoce cómo va a funcionar el IMSS en la próxima administración ante la 
sustitución de las delegaciones por coordinaciones estatales anunciada por López Obrador, el delegado federal 
Manuel Ruiz López, dijo que para quienes estén al frente de estas, será difícil saber de economía, de agricultura y 
también de salud… y de todos los temas de la Federación; lo cual suena totalmente razonable. En fin, al tiempo… 
(CQRO 1 y 2) 
 
BAJO RESERVA  
Marcos se va la primera quincena de agosto. Nos cuentan que el alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega solicitará 
licencia definitiva para retirarse del cargo el 15 de agosto. Desde esa fecha su atención se centrará en su futura 
responsabilidad como diputado federal. Don Marcos, también nos comentan, en esta ocasión no organizará ningún 
evento para dar un mensaje a la ciudadanía con motivo de su tercer informe de gobierno, el cual únicamente se le 
presentará a los integrantes del Ayuntamiento, el próximo 31 de este mes, en el Centro Cívico. Avanza el proceso 
de entrega recepción. En más del gobierno capitalino, nos comentan que mañana jueves, el titular de la Auditoría 
Municipal de Fiscalización, Oscar Rangel González, dará una rueda de prensa. El funcionario, nos dicen, hablará de 
los avances que se tiene en el proceso de entrega recepción, que se inició desde hace algunos meses con la 
realización de simulacros. Ahora, el siguiente paso será conformar mesas de trabajo con el equipo del alcalde 
electo Luis Bernardo Nava Guerrero. Descuidan el Museo de la Ciudad. Nos cuentan que mientras la Secretaría de 
Cultura de Querétaro está concentrada en la creación del nuevo Museo de Arte Contemporáneo, descuida recintos 
tan importantes como el Museo de la Ciudad, que es uno de los espacios más visitados, y es que justo en la 
inauguración del Festival de la Dramaturgia dejó ver sus problemas de goteras en el foro principal, tanto en el 
escenario como en el área donde estaba el público, quien a pesar de estarse mojando no se movió. (EUQ 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
La Marquesa, casa llena de historia. Es una joya arquitectónica e historia en la que se hospedó don Agustín de 
Iturbide y Aramburo, jefe del Ejército Trigarante en junio de 1821 y que, según se informó, Sotheby’s ha tasado en 
12 millones de dólares para su venta. PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, habló este martes con 
Humberto Sánchez, gerente de la empresa hotelera, quien en un principio calificó como falsa la información 
divulgada en Mercado Libre, pero después de una consulta rectificó y dijo que es información reservada sobre un 
bien particular. Se venda o no, la casona edificada en el siglo XVIII para la esposa del Marqués de la Villa del Villar 
del Águila, doña Paula Guerrero y Dávila, es quizá la más bella de la ciudad y un gran atractivo turístico por su 
majestuosa fachada e incomparable patio morisco. La nota del director, publicada este lunes en nuestras páginas 
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generó numerosos comentarios, algunos nostálgicos, como los de Silvia Hernández Enríquez la ex secretaria de 
Turismo que, siéndolo, reinauguró el hotel hace más de 20 años y que mucho antes, cuenta, tomó ahí -con su 
padre- una bebida llamada “medias de seda”. Pero sin duda uno de los más emocionados fue Juan Ríos, dueño de 
las tiendas de deportes que llevan su nombre y que uniformó por años a los Gallos Blancos. Recuerda “El Pato”, 
como lo llaman sus amigos, que ahí se celebraban grandes reuniones, como la de la presentación de Sasha 
Montenegro como madrina del equipo Querétaro en los 70, con la presencia de Olga Breeskin, Fernando Allende y 
José José. Más allá de esas cosas de la vida cotidiana, ahí en La Marquesa han ocurrido hechos históricos, como la 
instalación de la Secretaría de Relaciones Exteriores durante el Constituyente de 1916-17, cuando Querétaro fue 
declarada capital provisional de la República por don Venustiano Carranza. También se recuerda que durante 
algún tiempo el inmueble estuvo rentado a la Universidad Autónoma de Querétaro y al área cultural del ISSSTE. 
Hoy es un hotel de categoría especial administrado por la apreciada familia Urquiza-González, que recibió la casa 
en herencia del ex gobernador Manuel González Cosío (1961-67), gran promotor del desarrollo industrial de 
Querétaro y modernizador de la ciudad, a quien se recuerda por haber abierto la Avenida Corregidora y construido 
la Plaza Constitución, la carretera a la Sierra, etc. Su posible venta, en 12 millones de dólares, algo así como 226 
millones de pesos, es comentario en los distintos círculos sociales y económicos de Querétaro. Nomás hay que 
recordar que el Teatro de la República se vendió al Senado en poco más de 100 millones. Como publicó PDA sobre 
La Marquesa: A 13,498 dólares el metro de historia. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Valientes. Esa 
discusión sobre el anuncio de los coordinadores regionales que se encargarán de los programas de desarrollo en 
los estados tiene muy alterados a algunos gobernadores, entre otros el viajero de aquí. Le rascan la panza al tigre. -
¡PREEEPAREN!- Choncha. Se está criticando en redes que Pancho Domínguez se llevó una delegación abultada, con 
algunos de sus colaboradores.  Hasta esa costumbrita tendrá que cambiar a partir del 1 de diciembre, cuando 
iniciemos el peje-sexenio. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- Pésame. A la familia del doctor Francisco Alcocer Herrera, hijo 
mayor del ilustre médico Francisco Alcocer Pozo. El destacado galeno sufría una grave enfermedad desde hace 
tiempo. Tenía 72 años y una gran cantidad de afectos motivados por su enorme don de gentes y generosidad. 
Descanse en paz. -¡FUEGO!- Alentado. La salida de René Juárez de la dirigencia nacional del PRI ha excitado a los 
detractores del presidente estatal Juan José Ruiz para insistir en su renuncia, por las mismas razones: el fracaso 
electoral. Sí, con la diferencia de que el periodo de Manlio, completado por Enrique Ochoa, René Juárez y ahora 
Claudia Ruiz Massieu termina este año… y el de Jota Jota hasta el 2021, pasando la elección de gobernador. O sea, 
lo bonito de esto es que se va a poner peor. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
“CON LA IGLESIA HEMOS TOPADO”. Y ahora resulta que ADOLFO RÍOS, El Portero de Cristo, está impugnando ante 
el TEEQ la elección de LUIS BERNARDO NAVA como presidente municipal de Querétaro por una supuesta 
injerencia de la Iglesia Católica, según el representante panista MARTÍN ARANGO. Que porque se reunió con el 
OBISPO y asistió a un foro organizado por la Diócesis. ¡Dios santo! Agua bendita para la impugnadita. (PA 1) 
 
EXPEDIENTE Q “DEBACLE” 
Por Adán Olvera  
Varias son las debacles que ha sufrido el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en los tiempos recientes: en 
2000 pierden la Presidencia de la República contra Vicente Fox y les cepillan casi todos los cargos de elección 
popular; en 2003 en Querétaro el panismo postulaba “ocurrencias” y hasta ganaban; con todo respeto, el inexperto 
Billy Herbert no sabía qué hacer en el Senado y ya después le agarró el gusto. En 2006 los priistas nuevamente 
pierden la Presidencia de la República contra Felipe Calderón y Roberto Madrazo, el candidato del priismo, los deja 
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mal parados y en la calle de la amargura; 2009 recuperan Querétaro y comienza una nueva era del priismo en la 
entidad, que pronto se les olvidó porque en 2012 no todo fue cuentas alegres; 2015 pierden la gubernatura y el 
priismo entra en crisis y la presidencia del partido por fin en asamblea queda en manos del más cercano al 
exgobernador José Calzada, del que muchos succionaron y hoy pocos recuerdan. En todas las debacles recientes a 
Juan José Ruiz, actual presidente del PRI, le tocó ser oposición, solamente con el triunfo del 2009 disfrutó y 
convivió de cerca al poder, pero en 2012 electoralmente sufrió un descalabro que sus detractores quieren 
aprovechar para denostarlo; en el proceso electoral del 2017-2018 Juan José Ruiz, no entregó las cuentas que sus 
opositores querían, porque no lograron ninguna candidatura y lo quieren tumbar de la dirigencia y de la regiduría, 
que casi tiene en la bolsa, una vez que concluyan los procesos legales de impugnaciones. Desde el 2000 que el PRI 
cayó en desgracia, los principales detractores del JJ Marco Antonio León Hernández y Jesús Rodríguez, no les pasó 
absolutamente nada, al contrario fue cuando mejor les fue, cohabitando con los gobiernos de Acción Nacional, 
dóciles y entregados al poder, los anteriores personajes nunca conocieron lo que fue sufrir en la oposición, sino 
todo lo contrario. Hoy pretenden nuevamente quedarse con lo que queda el PRI siendo tercera fuerza política en el 
estado (Ya lo fue) no es cosa nueva para los priistas pero el JJ tiene a dos enemigos en casa, que no lo dejarán 
descansar hasta que algo saquen de su rabieta, ya se la saben y así han actuado siempre. El PRI debería de estar 
preocupado por reconstruirse en Querétaro, pero le será difícil mientras los dinosaurios locales, no lo permitan 
porque traen también a “baby dinos” haciéndole al opositor. DE REBOTE. Son las vacaciones de verano, es la resaca 
electoral, la debacle mundialista o cualquier otra cosa, pero en el municipio de Querétaro no saben qué hacer para 
nadar de muertito y olvidarse de las actividades relevantes, piden por favor que ya acabe esto. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz 
ABSURDO 1. El más religioso de los candidatos locales, Adolfo Ríos, alega en su impugnación injerencia de la Iglesia 
católica en las elecciones, nomás porque Luis Nava sí fue (y Ríos no) a 2 reuniones a que abiertamente invitó la 
Diócesis. ABSURDO 2. El Arquero de Cristo asistió a cuando menos un encuentro con la jerarquía católica y los 
desairó en 2, sin que ello signifique manejo electoral. ¿En qué momento la campaña se volvió guerra de evangélicos 
contra católicos? ABSURDO 3. El PES, partido de Ríos, fue en alianza federal con AMLO pero ahora está 
impugnando la elección presidencial... ¡de López Obrador! (DQ 1) 
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